

Vol. 6 - Num. 9 - Sept. 2024
ISSN: 2953-660X

 Aula 24

Revista de Educación Superior
y Gobernanza Interuniversitaria

Diálogos avanzados sobre Derecho e Institucionalismo contemporáneo.

 latindex
catálogo 2.0



Este número aborda cómo las normativas legales evolucionan y se adaptan en respuesta a las transformaciones institucionales, ofreciendo análisis críticos y avanzados sobre los futuros desafíos y desarrollos en ambos campos.

Ediciones
Uleam

Editorial

Estimados lectores,

El presente número de la Revista Científica de Educación Superior y Gobernanza Interuniversitaria Aula 24 reúne un conjunto de artículos que analizan con rigor técnico diversas problemáticas jurídicas y sociales de alto impacto en América Latina. A través de enfoques interdisciplinarios y metodologías sólidas, los trabajos presentados profundizan en áreas fundamentales del derecho, la gobernanza y la justicia, estableciendo un diálogo necesario para abordar las complejidades contemporáneas.

El artículo "*El derecho a testar: una mirada desde Colombia, Ecuador y Venezuela*" (Calle García) realiza un análisis comparativo de las normativas civiles que rigen este acto jurídico. Este estudio destaca el carácter solemne del testamento como manifestación de la autonomía patrimonial post mortem, subrayando las similitudes y divergencias entre los sistemas legales examinados. A través de una metodología cualitativa, el autor plantea reflexiones sobre las implicaciones sociales y jurídicas de la regulación testamentaria en los tres países analizados.

Por su parte, "Desafíos para el conocimiento y resolución del hábeas corpus: jueces especializados" (Figueroa et al.) aborda la implementación y efectividad de este mecanismo constitucional en Ecuador. Mediante un enfoque crítico, el artículo identifica limitaciones en la formación judicial y vacíos normativos que dificultan la protección de los derechos fundamentales. Este trabajo resalta la necesidad de especialización y capacitación continua como pilares para fortalecer la justicia constitucional.

En el ámbito de la transformación tecnológica, "*La transformación digital en el proceso judicial ecuatoriano, audiencias telemáticas y tecnología aplicada*" (Echeverría et al.) examina los avances y retos que plantea la digitalización de los procedimientos judiciales. El estudio destaca cómo las tecnologías emergentes han mejorado la eficiencia y accesibilidad del sistema judicial, al tiempo que señala riesgos asociados, como la protección de datos y la exclusión tecnológica en comunidades rurales.

En el panorama de los delitos sexuales, "*Testimonio anticipado en el ámbito de delitos sexuales en el Ecuador*" (Pincay Rodríguez) analiza esta herramienta probatoria, enfatizando su relevancia en la protección de los derechos de las

víctimas y el equilibrio con las garantías procesales de los acusados. Este artículo subraya la importancia del testimonio anticipado en casos que involucran a menores, proponiéndolo como un elemento clave para evitar la revictimización y garantizar el acceso a la justicia en delitos de alta sensibilidad.

Desde un enfoque internacional público, *"La cooperación internacional en el proceso penal: extradición, asistencia judicial y armonización de normativas"* (Calle Vera) explora los mecanismos necesarios para enfrentar la delincuencia transnacional. Este trabajo pone énfasis en la extradición, la asistencia judicial y la armonización normativa como pilares de una estrategia eficaz, destacando la necesidad de fortalecer los marcos legales nacionales para garantizar la eficacia en la lucha contra el crimen organizado.

En el campo jurídico-económico, *"Análisis de la Ley de Eficiencia Económica y Generación de Empleo en la Contratación de Jóvenes entre 18 a 29 años"* (Palma-Ramos) evalúa los impactos de esta normativa en el empleo juvenil. Aunque la ley ha incentivado la contratación de jóvenes, el artículo identifica limitaciones importantes, como la exclusión de trabajadores mayores y la insuficiencia de políticas complementarias para promover la estabilidad laboral y la inclusión de sectores vulnerables.

En cuanto a la perspectiva de género, *"Judicialización de la violencia de género: implementación de la perspectiva de género como categoría analítica en los tribunales"* (Duque Claudio et al.) examina cómo esta perspectiva se aplica en la resolución de casos de violencia contra las mujeres en Ecuador. A través del estudio de sentencias paradigmáticas, el artículo evidencia tanto avances como desafíos en la adopción de enfoques que garanticen justicia y reparación integral a las víctimas.

Por último, *"La influencia de la jurisprudencia internacional en la interpretación constitucional ecuatoriana: un análisis comparado"* (Delgado Zambrano) aborda cómo la integración del derecho internacional fortalece la interpretación de la Constitución ecuatoriana. Este trabajo resalta la importancia del control de convencionalidad como un mecanismo para alinear el ordenamiento interno con los estándares internacionales de derechos humanos.

Este compendio de artículos evidencia la capacidad del derecho para adaptarse a contextos dinámicos y complejos. Los trabajos aquí reunidos invitan a repensar las prácticas legales y las políticas públicas desde perspectivas innovadoras y con un enfoque inclusivo, subrayando la importancia de construir sistemas jurídicos que respondan de manera efectiva a los desafíos globales y regionales.

Ab. Luis Cedeño Astudillo, PhD.
Director Editorial
